

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero, 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números, 1 peseta.

AÑO X NÚM. 403  
Palma de Mallorca 27 de Noviembre de 1909

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bizal y para la de Administración al de Agustín Roca.

## REUNIONES

Para mañana domingo á las 11 se convoca á todos los compañeros que forman el "Círculo Socialista," y "Juventud," á una reunión que tendrá lugar en el domicilio social de estas entidades, Socorro, 122, para tratar de las próximas elecciones municipales.

También podrán asistir todos los simpatizantes y los asociados á la "Federación de Sociedades Obreras."

El lunes 29 de los corrientes, á las 8 y media de la noche se reunirán los socios que componen el "Círculo Socialista," y "Juventud," para fines electorales.

Se recomienda la asistencia á esta reunión de los compañeros que forman ambas entidades.

## HAY QUE VENCER

Es, incluso cuestión de higiene social, el conseguir completa derrota en las próximas elecciones Municipales, á la tafia mauro-conservadora clerical. Todos cuantos sentimos ardor en nuestros pechos anhelos de libertad y progreso, todos aquellos que quieran ver nuestra patria marchar al unísono con las naciones civilizadas, debemos poner en ello especial empeño.

Contra quienes hicieron pesar sobre España la más aguda é inícuca de las reacciones provocando con su loca insensatez violenta indignación universal; contra quienes por supina imprevisión por innata crueldad ó por vanidosa soberbia, queriendo, en su orgullo pasar por los mejores patriotas, llevaron imprudentemente y sin consultar al país la nación á guerrear en el Riff, y á nuestros soldados sin compasión al degolladero del barranco del Lobo, donde inconfesado, por lo enorme, número de hijos del pueblo fueron cazados como conejos por las Kábilas rifeñas y encontrando entre las infructuosidades de aquellos breñales, tan trágica muerte que, no pocos, sino muchísimos cuerpos, estuvieron insepultos para ser pasto de cuervos y buitres; contra quienes tienen por jefe al funesto hombre que en su intolerable soberbia ha osado calificar de patulea, canalla mundial y detritus de cloaca, á cuantos se atreven á no opinar como él ni rendirle pleitería; contra quienes, para recabar votos para sus candidatos ó firmas para llenar lacayuno mensaje de adhesión de Maura, no reparan en medios y lo mismo apelan para inchar lo segundo á la firma del inocente colegial que á la del infeliz que ni siquiera es capaz de entender de lo que se trata, que se valen del soborno, la coacción, la vil amenaza y la inmoral compra del sufragio del elector para conseguir lo primero; contra los que finalmente, para llenar su

objeto no tienen empacho en poner de por medio clérigos, monjas y comisiones de señoras más ó menos respetables que van postulando adhesiones; contra esa gente, decimos, todas las armas licitas deben emplearse para combatirlos y hacerles morder el polvo en los comicios el día de la lucha electoral y en cuantas ocasiones se presenten.

Todos los ciudadanos que en algo estimen su dignidad de hombres libres, deben contestar como se merece al desvergonzado que se atreve á ofrecernos dinero por su sufragio, porque eso equivale á vender la conciencia por un plato de lentejas, como Esaú su primogenitura; el que pretende recabarles el voto apelando á la coacción ó amenazándoles con irrogarles perjuicios si no se allanan á lo que se les exige, enviente noramala ó contéstesele con *razones contundentes*, que bien merece un buen puñetazo el toñón que se preva de aquel método para obligar á otro á cometer una bajeza, al que de cualquier modo innoble pretende cohibir la libre expresión de la voluntad del ciudadano en su cualidad de elector despreciándolo y castigándolo cual merece, se hace obra de saneamiento social y de moralidad.

Obrando así, no dudeis, trabajadores democratas y liberales todos, que la victoria de la candidatura de coalición democrática preparará la derrota definitiva del maurismo y su secuela la de los reaccionarios de toda ralea y ante el Mundo civilizado y ante nuestra propia conciencia habremos obrado como buenos.

## ELLOS Y NOSOTROS

Ellos, son los hombres de orden, los que respetan todo lo existente, los enemigos de toda reforma importante en la marcha de los pueblos, los conformes con un Dios, con la autoridad, con la ley, con lo que estiman es una garantía del tranquilo desenvolvimiento de los nechos dentro del orden... del orden burgués.

Nosotros, somos... nosotros, los revolucionarios, los enemigos de la sociedad, de la familia y de la patria. Los sin Dios, sin autoridad y sin ley. Unos canallas, unos bribones, unos dignos del presidio. Ellos son unos santos merecedores de un altar donde ser adorados.

¿Por qué ellos son eso y nosotros lo otro? No penetremos en el arcano de los pensamientos de esos santos que así juzgan sus actos, y los nuestros. Permitásenos sólo el lujo, aunque á hurtadillas, de discursar un poco, aún temiendo las iras del Fiscal burgués, que suele tener dos balanzas, como todo tendero tramposo.

Ellos, los guardadores del orden, los temerosos de Dios, de la autoridad y la ley, pueden impunemente dedicarse á la explotación de los seres humanos; al amparo de la autoridad creada por ellos y de la ley que ellos hicieron, apoderándose de los instrumentos de trabajo y convirtiéndolos en sus esclavos, con el alcahuete del salario, á los desposeídos.

Y dueños de la autoridad y la ley, pueden pisotear éstas construyendo edificios antihigiénicos con riquezas que ellos no crearon para

recluírnos á nosotros convirtiéndonos en simples cosas que exprimen para hacernos trabajar y darles producto por insignificante jornal para no morirnos pronto, obligándonos con su explotación á entregar al taller á nuestros hijos, esposas, madres y hermanas, con grave daño de la reproducción de la especie. Con esto se nos enseña á odiar á Dios, la autoridad y la ley; se desbarata nuestra familia no dando lugar al cariño, se nos despoja de la cualidad de humanos para convertirnos en fieras. Todo eso ¿qué importa?

Esos santos guardadores del orden, saben que Dios está fabricado por ellos, y así como la ley suelen hacerla buena é interpretarla mal, así á Dios le presentan como bueno y le hacen aparecer malo porque así á sí mismos se absuelven de sus crímenes presentándose como los únicos hombres de bien.

Los malos somos nosotros, los que predicamos el socialismo, los que no queremos que la propiedad social, la riqueza que producimos nosotros, nos la roben ellos á cambio de unas piltrafas; los malos somos nosotros, que no inventamos espantajos, á quienes llamamos dios, autoridad ó ley para convertirlos en encubridores de malas acciones nuestras, sino que con nuestros actos procuramos satisfacer nuestra conciencia que nos señala el camino del bien.

Ellos, los poderosos de siempre, son los que han asolado pueblos y campos sembrando la mortalidad por doquier en guerras de conquista, encendieron las hogueras del Santo Oficio para matar el pensamiento libre, son los que forman tribunales ridículos de donde salen crímenes monstruosos que creen son salvaguardia de sus privilegios, y matan á tantos héroes de la libertad con una frialdad y perversidad odiosas.

Nosotros somos lo contrario. Matamos cuando nos obligan á matar ó morir, odiamos cuando no nos dejan amar, vemos dispersarse nuestra familia cuando ellos obligan á parientes nuestros á lanzarse por el mundo en busca de un pedazo de pan.

Aman ellos la patria, porque á costa de ella se enriquecen, imponen sus creencias y derrochan dinero en lujos para recrearse y para hacernos odiosa la patria que con nuestro trabajo es rica, y ellos son los patriotas y nosotros los antipatriotas.

¿Para qué más? Leed los periódicos que ellos escriben, que sin nuestro trabajo no podrían publicar, porque nosotros los obreros, los revolucionarios, sin Dios, autoridad ni ley, confeccionamos el papel, las máquinas, los tipos de imprenta, y veréis que ellos lo son todo, todo lo bueno, y nosotros nada, nada de provecho, para la causa del orden que ellos defienden.

Mas la estupidez humana va pasando, y á costa de desengaños vamos todos viendo que el orden de nuestros contrarios es el desorden de la Sociedad; el Dios de ellos, es el encubridor de todas sus maldades, no el Dios infinito que preside el funcionamiento de millares de mundos; que su ley es la ley del embudo, asesinan en fábricas y minas nuestros cuerpos, prostituyen las hembras de nuestra clase, hacen tribunales que les da la razón siempre y nos la quitan á

nosotros. Y claro se va viendo que los canallas y bribones por ellos juzgados, somos la garantía del orden social, esperanza de la justicia en el día de mañana, sin dioses ni santos, sin canallas ni miserables, pero con seres trabajadores, todos para uno, uno para todos, síntesis de la solidaridad humana.

## Medidas de sanidad electoral

Ante la compra y venta de votos que ya se está realizando, según dicen por ahí; ante la manada de sinvergüenzas que emplean el dinero como ganancia para abrir las puertas de los hogares pobres y robar la conciencia de sus moradores; ante la presión que ejercen sobre los electores ciertas beatas y damas aristocráticas para cobrarse con el voto su mentida caridad; ante las infames coacciones que ya se llevan a cabo; ante los inicuos medios de corrupción electoral que ponen en práctica los reaccionarios de toda calaña para sacar triunfante su candidatura, urge que todos los demócratas que formamos el bloque de las izquierdas nos prevenamos y tomemos las medidas de higiene electoral que el caso requiere.

¿Que cuales son esas medidas? Por lo sencillas están al alcance de todos: Que encontremos un maurista que ejerce coacción con algún elector: una paliza y tiente tieso. Que es algún desalmado agente electorero que compra votos: una zurra de conejo. Es algún fraile ó cura que corrompe el sufragio: lo afeitamos en seco. Se trata de una beata ó dama ridícula que emplea el arma de la caridad cristiana (?) para arrancar los votos de sus víctimas: la mandamos á misa greñas descompuestas y las nalgas como un tomate.

Al rey del petróleo será necesario coronarle con una urna y llevarlo á tomar un baño de mar con su automóvil.

Así, así hay que proceder con la gente que realiza tamañas porquerías electorales. Es la medicina que escarmenta más y que produce mejor efecto para el saneamiento del sufragio.

Conviene pues que los republicanos y socialistas y los demócratas todos no olviden la recomendación y que ya la pongan en práctica á la primera oportunidad que se presente.

Al dinero y á la sinvergüenzaría hay que oponer el palo y los puños.

Y á la postre ya veremos quién se come la tajada.

## ¡Malhechores políticos!

Lo sois vosotros, carlistas, integristas, católicos, mauristas, y todos los que formais el bloque reaccionario en frente de los partidos de las izquierdas liberales. Si, vosotros que os atreveis á comprar el voto y la conciencia de los electores porque careceis de principios nobles, porque no tenéis dignidad y queréis ostentarla comprándola á los demás; vosotros que amenazais con el despido á vuestros trabajadores si no os dan sus sufragios, que os valeis de la dependencia económica de los asalariados para imponerles vuestra nefasta voluntad, que hacéis de vuestra hipócrita caridad cristiana un arma política y electoral, que salís con el trabuco del hambre á dar el asalto á los indefensos ciudadanos pidiéndoles el voto ó la vida, imitando á los Vivillo, á los Barbudo, á los Pernalés y á tantos otros asaltadores de caminos y malhechores de la Tierra Morena.

¿Y sois vosotros los que os llamais asimismo la gente de paz y de orden? ¿Sois vosotros, lo que así procedéis, los buenos, los cultos y los

decentes? ¿A dónde está la prueba de vuestras virtudes? ¡Ah! No, vuestra virtualidad ha naufragado y queréis salvaros agarrándoos á la virtud de los demás, queréis recobrar vuestro perdido prestigio desprestigiando á vuestros adversarios. Y esto, además de poco noble es contraproducente. ¿Cómo vais á recobrar la honra perdida cometiendo canalladas? ¿Quién os va á creer cuando nos llamais ladrones, asesinos, profanadores é incendiarios, si vosotros descaradamente robais la conciencia de los ciudadanos, asesináis sus derechos, profanais las leyes é incendiáis los odios en los corazones más humildes y honrados?

Son inútiles ya todas vuestras estratagemas; por mucho que pretendais disfrazaros, todo el mundo ya os conoce y por lo que sois y representais os tiene juzgados; sabe muy bien que de debajo vuestra máscara se esconde la hipocresía y la maldad, y que la hez, la chusma y toda la podredumbre política y social está con vosotros.

Seguid pues con vuestros epítetos y con vuestras fechorías electorales. El día de la lucha nos veremos á las urnas, en donde se estréllarán todas vuestras armas de mala ley y como signo despreciativo á vuestro dinero y á vuestros títulos nobiliarios os echaremos un salivazo al rostro.

## ACEITE Y VINAGRE

No nos sorprende á nosotros cuando leemos en algún periódico burgués alguna noticia, como la que pasó por nuestros ojos no hace muchos días, de que el Sr. Moret quería proponer al Ministerio la concesión del Toisón de Oro al Sr. Maura.

Después de la protesta universal que ocasionó su caída del poder y la subida á él del Sr. Moret, nos parece bastante obisiosa la idea de concederle tal distinción.

Buen modo de recoger el guante tirado por aquél en el discurso del Senado.

Los neos van predicando y ensalzando su *sagrada* unión de todos los del orden, haciendo epítetos contra los que forman la izquierda: los apaches.

Muy fácil, puede decirse, que ante Dios, mediante Dios y después de Dios, presencien la derrota los partidarios de la humildad, presigladores de la tormenta que se les avecina y la batalla que en los campos divididos actualmente tendrán de que librarse.

En ella nos encontraremos: de una parte, los *ciervos* partidarios de Maura y la otra los incendiarios, revolucionarios, anarquistas, apaches, violadores y no sin fin de nombres más.

Con ó sin Dios allá iremos.

En Santa Catalina las coacciones toman tan alarmantes proporciones que llegan en la ridiculez, llegando éstos al extremo de comprometer desde el primer al último elector, para que voten en las próximas elecciones á los conservadores prometiendo á unos el oro y el moro y á otros de que si no votan lo por ellos defendido perderán el trabajo ó el empleo que ejerzan actualmente.

Por las calles mendigando conciencias, da gusto ver los perros falderos.

Ni el Diablo con faldas.

La *Gaceta de Mallorca* del jueves de esta semana inserta una pastoral del Obispo de Madrid-Alcalá.

En sus sabrosos párrafos pueden paladearse un sin fin de alocuciones al clero y á todos los

humildes, para que en la próxima contienda electoral salgan á la calle para lucir su hermoso zaya negro.

Copiamos dos párrafos para que nuestros lectores vean el modo en que los mismos de un tiempo consideraban la política como juego de niños, y ahora son los primeros propagandistas de ella, para asegurarse un poco más la pitanza que se les escapa.

No lo hacen con otra intención.

Ahí van:

«1.º Los ciudadanos tienen obligación en general de acudir á los comicios y elegir candidatos buenos é idóneos para procurar el verdadero progreso, el bien público de la Religión y de la Patria.»

«2.º Esta obligación de justicia legal ó de caridad para con la sociedad es, por su naturaleza, grave; de modo que no habiendo causa excusante, puede pecar mortalmente quien se abstiene de votar cuando eso sea causa de que no sea elegido el candidato bueno ó salga triunfante el hostil á la Iglesia.»

Podremos contar á muchos ciudadanos que llevarán... el pecado mortal.

Me hacéis de reir...

En el mitin celebrado en *La Marina*, sociedad conservadora y domiciliada en Santa Catalina, en favor de la candidatura de las fuerzas derechas, todos los oradores que en él tomaron parte se despacharon á su gusto.

Claro, como sabían que todos los oyentes no tenían que decir esta boca es mía.

Dudosos y paniaguados todos.

La nota más discordante la ofreció el Sr. Alcover dando un consejo á los allí reunidos: de que si hubiera alguna persona que les ofreciera una candidatura que no fuera la suya, ó que, si lo es, hubiera algún nombre tachado de los dos que no la votasen. Encaró que no admitieran ninguna candidatura en la que no se votasen los dos candidatos.

En tiempo de hambre...

## Por la Libertad y la República

Por vez primera en España se unen en apretado haz republicanos y socialistas defendiendo la Libertad, tan vilmente escarneada y ultrajada, por quienes no ha muchos años eran fervientes defensores de ella, ¡pero! día tras día fueron olvidando sus principios liberales para dar más bríos á la ola negra, á la embrutecedora reacción.

La actual campaña de Melilla no tan solo ha sido la principal causa de esa unión, sino que ha hecho despertar al pueblo español del letargo en que se hallaba sumido hacia tiempo, dando señales de vida por medio de las continuas protestas contra la política de los émulos de Torquemada y de los causantes de las víctimas de Cataluña, cuyas protestas han repercutido en Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, etc., etc., resultando un espectáculo sumamente bello, el ver la fraternidad universal en pró de las libertades españolas.

Próximas las elecciones municipales aprésentase republicanos y socialistas á dar la primera batalla á la reacción en la mayoría de los municipios españoles, habiendo inaugurado además una activísima campaña de oposición no tan solo á la hueste Torquemadista sino también á la decadente Monarquía española.

Es de esperar que el pueblo español coadyuvará con todas sus fuerzas al triunfo de la Libertad, destruyendo la semilla reaccionaria y dando paso á la República.

# ¡No voteis á los conservadores!

El que da su voto á los mauristas vota por la iniquidad

Una vez implantada la República cada partido volverá á su puesto de combate, tomando nuevamente sus antiguas posiciones el partido socialista en frente de la burguesía, cada vez más déspota para con los trabajadores.

A. R. O.

## Duro y á la cabeza

Obreros, compañeros todos que comulgáis conmigo en el altar de la lucha de clases y de la revolución social, yo os saludo y os pido:

Que no renegáis de nada, que no os arrepiñáis de nada y que no retrocedáis ante nada ni ante nadie.

Con el desencadenamiento de una nueva guerra, con su inevitable secuela de muertes, asolamientos y toda clase de fieros males, los gobernantes españoles quisieron oponerse á la marcha siempre ascendente de la civilización, quisieron perpetuar en España la barbarie.

Y con el gesto enérgico y decidido del pueblo, empleando la violencia al por menor para evitar la violencia en grande, los trabajadores españoles lucharon por los fueros del progreso y conquistaron para España el derecho de ciudad en el viejo solar europeo.

No os dejéis amedrentar por las amenazas apocalípticas de nuestros dioses de ópereta.

No cedáis ante las recriminaciones de las «personas sensatas».

Ni ante la voz de la justicia al uso.

Ni ante la de los eunucos de que un día hablará Joaquín Costa.

Ni ante la de la opinión pública.

Ni ante la de la Iglesia. ¿Por qué?

Porque las «personas sensatas» tienen intereses creados que crecen y se desarrollan á la sombra de la ignorancia y de la explotación de la gran masa.

Porque la «justicia actual es un producto de fabricación burguesa y está destinada á usos puramente particulares.

Porque los eunucos sólo saben hablar y no sirven para hacer.

Porque la opinión pública no es para ser obedecida sino para ser arrastrada.

Y porque la Iglesia que ha hecho derramar tanta sangre y que se ha impuesto á costa de tantas brutalidades, no tiene autoridad ni derecho para dar consejos á nadie.

Si las llamadas clases directoras de la nación no os absuelven, no os inquietéis por ello, Europa os ha ya absuelto.

Y es más conveniente y más digno estar bien con Europa que no con la gente que ha hecho un infierno de un país que podría ser un paraíso.

Mas urge dar cima á la obra.

Hay que aprovechar la lección de la experiencia para hacer algo útil y positivo.

Hay que organizarse en sociedades de resistencia para preparar el ejército productor del porvenir.

Hay que crear cooperativas para formar los diestros y concienzudos administradores de la colectividad de mañana.

Y hay que nutrir las filas del Partido Socialista para forjar las legiones que han de encargarse de acabar con la sociedad actual y fundar la sociedad futura.

Mas para conseguir esto tenéis que luchar con dos grandes y terribles enemigos.

Primero, con los demagogos que os predicán la revolución, y en el momento de haberla se llaman andana ó se fugan por los tejados.

Y segundo, con los reaccionarios de toda

rales que se mueven dentro de cánculos como la *Lliga Regionalista* y el *Comité de Defensa Social* que sólo sirven para explotar y oprimir al prójimo en tiempo de paz y para delatarlo pérfido y cobardemente en tiempo de guerra.

¡Consciencia exacta de lo que se quiere y conocimiento perfecto de nuestros enemigos!

He ahí el alfa y la omega de la acción de todo buen revolucionario.

MARIO ANTONIO

## Los sucesos de Barcelona

III

Nada extraordinario ocurrió durante las primeras horas del martes, si se exceptúan algunos choques entre los elementos revolucionarios y la Guardia civil y la policía habidos en distintas calles del centro de la ciudad y de los suburbios.

La multitud, que durante el día anterior había llenado constantemente calles, paseos y plazas en busca de las emociones propias de la huelga general, parecía algo más retraída el martes ante el cariz revolucionario que empezaban á revestir los acontecimientos.

Oíase á intervalos un tiro más ó menos nutrido, y sabíase de modo exacto que Barcelona estaba casi aislada del resto del mundo, con el que sólo podía comunicarse por medio del cable de Marsella ó por mar. Los restantes medios de comunicación, telégrafos, teléfonos y ferrocarriles quedaban inutilizados por efecto de la rotura de cables, levantamiento de raíles y destrucción de puentes en todas las líneas.

Una Comisión de revolucionarios de Sabadell se había presentado durante la noche del lunes á la Comisión de huelga de Barcelona, dando cuenta de los acontecimientos ocurridos en aquella ciudad; añadiendo que la Revolución había triunfado en ella y que había 1 500 hombres armados dispuestos á venir á la capital tan pronto recibiesen la orden, para ponerse completamente á disposición de la Comisión de huelga ó de quien ésta les designase. La Comisión agradeció el ofrecimiento de los camaradas sabadellenses, pero les dijo que de momento no precisaba su concurso. De Mataró, de Tarrasa, de San Feliu de Llobregat y otras importantes poblaciones de la región se sabía asimismo que había importantes y numerosos elementos armados dispuestos á venir á Barcelona si se juzgaba necesaria su presencia.

La Comisión de huelga se hallaba en una situación difícil. Había preparado un paro general en señal de protesta contra la guerra de Melilla y contra la política de represión del Gobierno conservador; y no sólo había conseguido plenamente su objeto, sino que el movimiento adquiría un carácter revolucionario no previsto por ella. ¿Qué hacer entonces? El pueblo había sido lanzado á la calle y, con su actitud, demostraba no estar satisfecho con la obra realizada. Quería algo más que simples protestas.

Entonces la Comisión se ayistó con determinadas personalidades de los partidos de la extrema izquierda burguesa, que se llaman revolucionarios, con objeto de buscar una fórmula encaminada á encauzar el movimiento, sacando de él toda la utilidad posible. Sindicalistas, socialistas y libertarios, esto es, todas las fuerzas obreras militantes barcelonesas estaban conformes en que aquél adquiriese matiz republicano, siempre que alguna de las personalidades aludidas quisieran aprovechar las circunstancias para la implantación de sus ideales. Pero estas entrevistas dieron un resultado totalmente negativo. Después de tanto alardear aquellos de revolucionarismo, la Comisión hubo de convencerse de que la revolución sólo era deseada por el pueblo,

por el mismo pueblo que empezaba á dar su contingente de víctimas, que se batía á la vez en cien lugares distintos y que se disponía á levantar barricadas.

No hubo entre las personalidades consultadas quien se atreviera á dar el paso decisivo, á pesar de que el pueblo era dueño de la capital. Una alegó que sin la previa consulta con el jefe no se creía autorizada para determinar nada; otra indicó que lo imprevisto de los acontecimientos hacía imposible toda resolución, etc., etc. Era inútil, pues toda otra iniciativa.

El movimiento estaba destinado á morir de consunción, sin hacerse un vigoroso esfuerzo para conseguir alguna ventaja que compensara en parte los inmensos sacrificios realizados.

Entre tanto los hechos iban revistiendo mayor gravedad. Los choques con la fuerza armada eran más intensos, y en algunas calles se sostenían verdaderos combates.

Pero las circunstancias se agravaron más y más durante la tarde.

El que escribe estas líneas atravesó la ciudad desde la Rambla del Centro hasta la entrada de Gracia, á la una y media, sin observar en las calles otra anomalía que la expresada. No obstante, al penetrar nuevamente en el casco de la población dos horas más tarde, el aspecto había cambiado por completo. La ciudad estaba en plena revolución. Habíanse construido como por encanto centenares de barricadas. Calculábase en más de 800 metros cuadrados los trozos de calle desempedrados para levantarlas.

En los barrios populares, particularmente en el Paralelo, se había concentrado una multitud enorme, que llenaba por completo la amplia Ronda de San Antonio.

De pronto surgió una columna de humo, elevándose al firmamento, y poco después otra. Eran la iglesia y el convento de las Jerónimas que ardían y el grandioso establecimiento de los escolapios, iglesia, escuela, academia, laboratorio y no sabemos cuántas cosas más, que asimismo acababa de ser entregado á las llamas.

No tardaron en surgir nuevas columnas de humo. Al anochecer del martes ardían, entre la ciudad, el ensanche y los suburbios, una treintena de iglesias y conventos.

El incendio continuó su obra durante toda la noche y parte del siguiente día, destruyendo, todos ó en parte, unos 70 edificios de este género.

La célebre quema de conventos del año 35 del pasado siglo había sido un ensayo comparado con la que acababa de producirse.

De «fuego de virutas» calificó acertadamente Anselmo Lorenzo la quema efectuada. Así la consideramos nosotros; pero el pueblo tenía motivos más que fundados para ver con regocijo la destrucción de tantos edificios en los cuales se hace una odiosa competencia á los salarios y se ejerce una explotación por demás infame.

Sobre estos extremos diremos algo más en el artículo inmediato.—C.

## Clericalerías

### LA LETRA CON SANGRE ENTRA

Esta cosa parecida crearán sin duda los padres Escolapios de San Fernando, de la Villa del Oso, que tienen establecido su colegio en la calle Mesón de Paredes.

La fama que tiene este establecimiento en el que debería enseñarse á perdonar las ofensas, no puede ser más envidiable por lo cruel y sanguinario.

Uno de los que más se distinguen en maltratar á los alumnos que tienen la desgracia de caer en sus garras, es un tal padre León, como lo

¡Antes que Maura el diluvio universal!

prueba el hecho cometido por paternidad con el niño Julio Dols de 15 años de edad, á quien por un motivo insignificante golpeó tan brutalmente que le ocasionó heridas de consideración. La prueba está en que tuvieron que curarle en la Casa de Socorro.

El echo pasará á los tribunales para que sienta la mano á este bárbaro padrecito que de tal manera acaricia á sus amados alumnos. Con estos padres no rezará aquello de "si te dan en la derecha..."

#### LA PAZ Á TIROS

Los pacíficos neos católicos-marianos quieren dejar de serlo y transformarse pocos menos que en guerreros, según se desprende de la lectura de su órgano en la prensa *Iris de Paz* que publica en su último número una circular, la que entresacamos de las columnas de España Nueva.

Abí vá la muestra.

«Artículo 3.º Todos los años se hará una novena, privada ó solemne, al apóstol Santiago, en conmemoración de la «semana-roja».

Art. 4.º El arma de defensa será el fusil Remington, y cuando el mauser deje de ser el arma del Ejército tomaremos el mauser. Como arma auxiliar obligatoria se adopta el revólver Smith.

Art. 5.º En días que oportunamente se señalarán saldremos á lugares remotos y des poblados y se harán ejercicios de tiro al blanco, procurando adquirir la mayor puntería posible.

Art. 6.º Cada uno de los individuos de la comunidad tendrá sus armas señaladas con el propio nombre. Se guardarán todas juntas, bajo llave, y cuando un individuo fuere trasladado á otra residencia, de ningún modo podrá llevarse el armamento, el cual es propiedad de la casa.

Art. 7.º Se destinarán ciento cincuenta pesetas mensuales (el periódico dice anuales), pero la errata salta á la vista), para la compra de armamento, aun cuando fuera preciso deducir esa cantidad del presupuesto para biblioteca ó sacarlo como contribución de los donativos piadosos, avisándolo, en último caso, á las personas donantes.

Art. 8.º Se organizarán dos guerrillas en la comunidad; una, que ocupará los puestos avanzados, la formarán los hermanos legos, y otra, como de reserva, los padres. Cada guerrilla tendrá un cabo, al cual obedecerá ciegamente.

Art. 9.º Los dos cabos de guerrilla estudiarán juntos, y á la mayor brevedad posible, un plan de defensa completa, para el caso de ataques contra la iglesia y la casa. Las obras que se juzgaren necesarias, como construcción de troneras, tapar ó cerrar alguna puerta ó ventana y forrar las puertas exteriores con planchas de hierro se ordenarán por economos.

Y pensar que esto lo publica *Iris de Paz*.

Reñega hasta de su nombre. A estos les está que ni pintado, el título con que les obsequia *España Nueva* de anarquistas negros.

Porque demuestran serlo tanto por dentro como por fuera.

#### Progresos del Socialismo

En la *Correspondencia de España* publica su redactor en París, Angel Guerra, una interesante crónica, de la cual extrañamos los siguientes párrafos:

«El Socialismo avanza á pasos de gigante en las grandes naciones de Europa, y claramente se ve que él será la fuerza de mañana, cuando la organización sea más completa en las masas del Proletariado y se vayan conquistando poco á poco, por el reformismo, según unos, por la

revolución según otros, muchas de las libertades que aun faltan para que realice en igualdad de condiciones la lucha. De diez años á esta parte el movimiento de avance ha sido enorme. En todas las grandes naciones el Socialismo va imponiendo sus fórmulas salvo en España, donde los grandes problemas sociales todavía están en mantillas. Los municipios van siendo conquistados por los socialistas, y en ellos imponen sus sistemas; los Parlamentos van siendo invadidos, en número cada vez más crecido y más alarmante, por los representantes del Proletariado, quienes poco á poco van imponiendo las grandes reformas que expresan en sus programas.

No ya Francia, al fin bajo un régimen republicano y ganada por un abierto espíritu de democracia, sino las naciones más refractarias á toda innovación peligrosa van cediendo á la presión del Socialismo invasor. Alemania, dentro de unos años, habrá cambiado totalmente su constitución política y social de ahora. Inglaterra atraviesa una crisis laboriosa y honda que, de una manera ó de otra, dará paso forzosamente á las ideas nuevas.

La prueba del poder formidable que va adquiriendo el Socialismo en todas partes es que el viejo liberalismo no sólo le pide algunas de sus reformas, sino que también solicita su ayuda para vivir, acaso más que para realizar dichas reformas. Prestárase el Partido Socialista á una coalición con los liberales en las elecciones y Parlamento de Bélgica, y el partido católico sería barrido del Poder.

Pero el Socialismo quiere conservar su carácter propio y su disciplina. Contactos accidentales, bueno; pero colaboración incondicional, nunca. ¿Que ganaría tiempo, conquistando en breve plazo algunas mejoras para el Proletariado, sumándose á un partido en condiciones de gobernar con su apoyo? Muy cierto. Pero se pararía en el camino, acaso definitivamente, ganando unas cuantas victorias parciales, casi insignificantes; pero perdiendo el gran triunfo final con que sueña y que ciertamente le aguarda.

Los liberales parecen extrañarse de esa negativa, y algunos, como los belgas y los alemanes llegan á indignarse. Es el propio egoísmo que se ve defraudado. Nada más.

Cada cual va por su camino, y si los demócratas logran traer todas las libertades políticas, mejor, porque así el Socialismo no tendrá más labor que hacer mañana que la transformación económica, su primer ideal.

#### Agradecimiento de Pablo Iglesias

Nuestro correligionario Pablo Iglesias, en carta que hemos recibido nos encarece hagamos constar su agradecimiento por el telegrama-felicitación que se acordó enviarle en el mitin de protesta contra Maura, celebrado en la Plaza de Toros.

Queda complacido nuestro amigo.

#### DE LOS PUEBLOS

##### LLUCHMAYOR

La Agrupación y Juventud Socialista y las sociedades obreras «La Recompensa del Trabajo» «Unión Campesina» y la «Cooperativa», el día 1.º del corriente, abrieron una escuela diurna y nocturna, concurrendo en ella un gran número de alumnos.

La Agrupación Socialista juntamente con el partido republicano acordaron tomar parte en la próxima lucha electoral.—El Corresponsal.

#### ARTÁ

En el pasado número dábamos cuenta de que en este pueblo los obreros presentaban 4 candidatos para las próximas elecciones municipales, y han acordado presentar 2 más, es decir que ahora son 6.

EL OBRERO BALEAR se halla de venta en el Centro de Suscripciones, P. Antonio Maura, 51

#### Movimiento Social

##### ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Ebanistas ha votado 25 pesetas para los presos, 100 para los huelguistas de Manlleu, 250 para la Sociedad de Broncistas en calidad de préstamo y 25 para la misma como donativo.

—La importante Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha acordado contribuir con 500 pesetas á la suscripción á favor de los presos y con otras 500 al sostenimiento de los huelguistas de Manlleu.

PONTEVEDRA.—Se ha constituido la Sociedad de Obreros panaderos y similares.

MIERES.—La Agrupación Socialista acordó contribuir con 10 pesetas al sostenimiento de los huelguistas broncistas de Madrid.

BILBAO.—La elección de jurados obreros para el Tribunal industrial ha sido una enorme victoria para la Federación Local de Sociedades Obreras contra la candidatura Clerical. Debían elegirse 15 vocales y solamente á 8 se podía votar. La Federación hizo dos candidaturas y fué al copo, llegando á 6; los votos obtenidos oscilan entre 552 y 973, mientras los amarillos quedaron entre 190 y 210.

DEUSTO.—La Agrupación Socialista acordó contribuir con 5 pesetas en favor de los presos.

##### EXTRANJERO

NORUEGA.—En las últimas elecciones generales, donde por primera vez ejercían las mujeres el derecho de sufragio, obtuvieron los candidatos socialistas 89.196 votos, contra 43.184 que en 1906 había alcanzado.

Sin embargo, la característica de estas elecciones ha sido el predominio de la reacción, lo cual prueba que las mujeres en Noruega, aún poseyendo un grado de ilustración superior al que tienen en otros países, no llegan á estimar en su verdadero valor los ideales de libertad. No pueden ser comparadas con las finlandesas, resueltamente socialistas, que tanto contribuyeron á que nuestro Partido enviase 84 diputados á aquella Cámara.

En esta sociedad de aldeanos se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.

#### REUNIONES

##### La Igualdad

Esta entidad reunirá su comité el próximo lunes 29 del corriente á las 8 y media de la noche.

Lo que se pone en conocimiento de los que pertenecen á dicho comité.

P. A. del C.—El Secretario, J. Payeras.

##### PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.